





目次

序章

校歌	2
校訓と基本理念	3
教育理念・教育目的・教育目標	4
ディプロマポリシー・カリキュラムポリシー	
アドミッションポリシー	
創立100周年に寄せて	8

第1章

学校のあゆみ

沿革	16
歴代園長・学園長・校長	17
医学・看護教育・当校のあゆみ	18
校舎の変遷	38
教育に携わって	40

第2章

100周年記念式典

記念講演	42
記念式典・永年勤続講師表彰	48
記念事業	49

第3章

恩師の言葉

講師	52
教務主任・専任教員	56

第4章

学校生活の思い出

写真で綴る学校生活	66
卒業生	90
在校生	102

第5章

同窓会

同窓会のあゆみ	106
記念機器・同窓会写真	108
同窓会会則	110

資料編

概況	112
学則	113
教育課程の変遷	120
卒業生・在校生数一覧	129
歴代教職員一覧	130
卒業生写真一覧	132
年表	165
講演会等一覧	176
皆君記事	177

編集後記

医学・看護教育・当校のあゆみ

I. 医学知識・技術の発達

近代科学の紀元と称されている1543年、アンドレアス・ヴェサリウスが「人体構造論、ファブリカ」を出版し、人体の解剖的構造が広く知られるようになった。1628年、クリアム・ハーヴェイが血液は血管内を循環していると発表し、人体の機能解明に先駆をつけ、1747年、アルフレッド・ハーバーは「生理学入門」を出版し、人体の機能（生理学）を追求する精神となった。

17世紀、フランシス・シルヴィウスが始めた臨床講堂やマッドサイドによる患者の症状、原因、治療について討論するという新しい形式の教育（臨床教育）は、18世紀になると、ヘルマン・ブルーハーゲンによってさらに発展し、患者の状態を過去の学説や理論に捉われず患者の頭、呼吸、その乱れを観察し記録する方法を開拓し、その構成語がラテン語で出版され、各国で翻訳されて出版された。

19世紀になると、肺・心臓血管系の病気についての体外からの診断（ロギュザール、ラエンヌク）、病気になるなどの変化が体内で起こっているか（細胞病理学、クリルヒュ）、細菌感染症についての予防対策や病原菌の検出（コッホ）など、科学的知見が相次いで明らかにされた。

しかし、フローレンス・ナイチンゲールが、クリミア戦争（1853年～1856年）で輝かしい実績を挙げた時期、感染症（伝染病）

については科学的にはまだ解明されていなかった。

イグナツ・フィリップ・ゼンメルワイスが、「産褥熱の病因、概念、及び予防法」を刊行したのは1861年であった。死亡率の統計学的研究によって殺菌法 antisepsisによって発生率を激減させることを証明したが、當時の医学界の権威たちはそれを認めようとしなかった。

バスクールは、1861年にスープの魔術は自然に起るものではなく、原因は外から入り込んでくる微生物（細菌）にあるとし、1862年にクロード・ベルナールと共に、牛乳、ワイン、ビールの魔術を防ぐため低温殺菌法を開発した。イギリスの外科医ジョンゼフ・リスターは、殺菌法の原理を手術に応用し、敗血症の原因となる傷口の魔術（化膿）を防止しようとした。その後、生体距離を障害する他ながらある化学的殺菌法から手術に使用する器具や衣服を熱湯か加熱蒸気で無菌化する方法へ進んだ。

ロベルト・コッホは、ペトリ皿（シャーレ）を発明し固体の寒天培地を考案し、細菌の純粋培養に成功した。そして純粋培養した菌で病原菌を特徴づけた。コッホはこの手法により、1876年に炭疽菌、1882年に結核菌、1884年にコレラ菌の分離に成功し、世界で初めて細菌によって病気が引き起こされることを証明した。

II. ナイチンゲール Florence Nightingale (1820年～1910年)

19世紀、都市は、不衛生な状況が拡大してコレラやペストなど感染症の温床となった。まだ細菌学的概念がない時代、感染症の正確な原因がわからず、生き残れていた人間の病原菌は、1882年、コッホによって発見された結核菌が最終である。もちろんクリミア戦争当時、そしてナイチンゲールが活躍した時代には、感染症に対する予防や治療は、確実な根拠を示さないまま実践されていた。

クリミア戦争（1853年～1856年）は、ロシアがオスマン

トルコ帝国に戦勝したことに対し、イギリスとフランスおよびサルデーニャがオスマン帝国を支援して戦争となつた。その間、フランス軍は約1万人の犠牲者を出したが、その一方で伝染病と創傷感染による死者は8万人を超えていた。病室の悪臭がひどくなると「伝染性のガス」が発生したとして、空気の流通をよくし、悪臭の発生源である創傷の部位を切り取るなどの措置がとられた。

ナイチンゲールは、クリミア戦争中に看護師グループを率

いて英軍がイスタンブル対岸に開いた陸軍要塞病院で負傷兵のケアを行った。軍人の死因を記録、分析するうちに、実は医療よりも伝染病による死者がはるかに多いことがわかった。1854年4月から2年間で、英軍病院で亡くなった約1万8千人のうち、伝染病が約8割、戦闘が1割、その他が1割との記録がある。

コレラや赤痢が蔓延していた英軍病院で傷兵の看護にあたり、ナイチンゲールは、患者間の隔離を少なくとも1m離すこと、病院の地下にいた廐兵隊の馬を移動させること、毎日水を流して下水溝を洗うこと、換気の徹底を図ること、便所の清掃を行なうことを要求し、ネズミ退治や寝具の交換、劣悪な衛生状態を改善した。その結果、ナイチンゲールが到着して6ヶ月で死亡率は42.7%から2.2%に下がり、英国内における死亡率と同等まで改善した。数多くの命を救う活躍をした。

ナイチンゲールは、クリミア戦争での体験から、兵士は戦場で死ぬのではなく、病院内で病氣になって死んでいるという現実を知った。そのことに気づいた彼女は、病院・医療のあり方や公衆衛生のあり方にも発言した。院内感染を防ぐため窓を手げての改革が始まった（She saw thousands of soldiers die from infectious diseases rather than their wounds, prompting her to try and improve conditions. She developed revolutionary views about hygiene and sanitation, infection control, hand washing.）。

1820年に英國の貴婦が家庭に生まれたフローレンス・ナイチンゲールは、幼い頃から医学に情熱を持っていた。女性

が家にいるのが当たり前の社会で、彼女は性別の壁を打ち破った先駆者となつた。ナイチンゲールは、今日のすべての人々の医療に利益をもたらし、恩恵しい慣習に挑戦し、歴史に名を残した活動家、社会改革者、統計学者、看護を専門的な職業とした先駆者であった（Her brilliant legacy that benefits everyone's medical care today, an activist, a social reformer, a statistician and a nurse who defied the stifling conventions and marked history.）。

引用文献

Alan Glasper: How Nightingale's concept for a school of nursing changed global nurse education, British Journal of Nursing, Vol 29 August 2020.



クリミア戦争中、ナイチンゲールがランプを持って、病室の患者を見まわしているところを見て、スケッチしたものである。人は、彼女を「ランプを持った看護婦 lady with the lamp」と呼んだ。

1855年2月24日、ロンドンニュース (慶應大学太田武夫名著叢書提供)

III. ナイチンゲールの看護教育

1856年、ナイチンゲールは戦地から帰還すると、ヴィクトリア女王やイギリス国民からヒヨインとして歓迎の声をあげて迎えられた。しかし、戦地に同行していた看護師11人がクリミアでの感染症で死亡し、彼女自身、クリミア熱（ブルセラ病と考えられる、Young, 2005年）の後遺症で臓器、あるいは戦地での体験から post-traumatic stress disorder (PTSD) により60歳頃まで体調がすぐれなかつた。しかし、それともかかわらず、看護など医療に関して様々な角度から200以上のレポート、パンフレット、本を執筆し、数千通の手紙を書いていた。

ナイチンゲールを賛美する声はイギリス全土に広がり、4万

5,000英ポンド（2020年時570万英ポンドに相当）の資金が集まつた。ナイチンゲールは、最初、軍隊の医療を近代化することに資金を使おうと考へていたが、ロンドンの聖トマス病院が改築されることが決定されるや、同じ戦地内にこの資金を使って看護学校を開設することを決意した。

1860年、聖トマス病院の隣に聖トマス病院ナイチンゲール看護師養成学校 (The Nightingale Training School for Nurses) を、そして隣接して "home" を建設した。ナイチンゲールの看護師養成学校は、看護と医療を変革するナイチンゲールのキャンペーンの一環として設立された。ナイチンゲールの目的は、看護師養成学校で系統的・科学的に訓練

写真で綴る学校生活

看護体験



入学試験



入学



体育祭



敬帽式



昭和17年 第53回生



キャンドルサービス



令和3年 第62回生



昭和43年 第10回生



昭和49年 第22回生 敬禮式後の祝賀会
滋賀仁能学校長と共に



講義風景



昭和28年頃



昭和43年頃



理化学実習 植物教室



平成20年 第45回生 執事会部先生による植物観察の講義



平成7年 第43回生
【心育室】
二谷真一先生による講義
へいこさん解説することによる
リラクゼーションの薦め



「人体の寝起立と生体」身体の不規律についてプレゼンテーション



看護婦寄宿舎／学生寮



看護婦寄宿舎 大正17年完成



昭和13年頃 体操



学生寮と看護婦寮の間にあったラウンジ



昭和13年頃 汎用



昭和13年頃 和食



平成13年頃 審の生活



昭和13年頃 飯球



平成13年頃 審の生活



最初太郎の看守で起業し、銀行、ナショナル
カシマを経て、後、東京で開業した。

平成14年 学生寮開設 共同生活支援や個別性をもつた教育の場でもあった。

校舎（昭和43年～令和2年）



玄関

玄関



玄関



廊下



廊下



廊下

廊下

廊下